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1918 年的元旦，上海一户还算殷
实的平民家庭，迎来了长子的呱呱坠
地。谁也不会想到，这个相貌周正可
爱的男婴，会在不久的将来成为红遍
大江南北的明星，更没人可以料到，
这个男婴的名字，会在之后的百余年
时间里，和笑声、和欢乐、和一个名
为“滑稽”的艺术样式牢牢链接在一
起，他就是在后世被誉为滑稽泰斗的
姚慕双先生。

姚慕双先生有过很多头衔，滑稽演
员、一级演员、剧团团长、民盟盟员、
中国曲艺家协会理事、上海曲艺家协会
常务理事，但究其根本，撇开艺术成就，
姚慕双先生就是一位同你我一样的“普
通人”，他廉洁自律或贪腐堕落，或许不
会同某些要职上的人一样，对社会、对
行业、对很多人造成巨大的影响。但正
是因为姚慕双先生是一位“普通人”，我
们或许才更能从他的身上看到廉洁自律
的品质对自己、对别人、对社会的影响，
以及从他的身上学到我们作为普通人，
应该如何在每天的生活、工作中去贯彻
廉洁自律这件“小”事。

见自己

姚慕双先生的艺术成就和地位无需
多言，而令我格外钦佩的，则是他和
周柏春长达一辈子的搭档情谊，成就了
滑稽界“姚周”佳话。

姚慕双与周柏春，一动一静、一张
一弛，独特的语言风格和表演魅力让人

至今难忘。然而无论过去还是现在，各
种艺术表现形式中，以“组合”出道红
极一时的不少，但说是一辈子，就一起
唱一辈子的，却太少太少。多的是兰因
絮果，反目成仇，就算没闹到太过难堪
的地步，大多也只剩一些表面功夫。
“组合”到了这个地步，最值钱的也就是
这个组合的名字本身，哪里还能有什么
艺术生命的绽放？

能一辈子在一起唱滑稽，需要克
服太多困难。能做到这件事，其中有
一个原因，我认为是他们对这份事业
的热爱超过了对名、对利、对是是非
非的关心。

这一点也反映在姚慕双的作品里，
就像他著名的独脚戏 《英文翻译》。
1979年中美正式建交，他马上在节目里
说“中美友谊万岁”，1997年香港回归，
他又马上讲香港回归的故事。你说这是
“自律”吗？在早就可以安享晚年的年纪
不但经常登台，还创作不停，怎么不算
“自律”呢？而他的自律是因为将对这门
事业的热爱变成了一种习惯、一种本能、
一种和自身生命完全融合的体验。

不自觉的自律，既是一种令人神
往的境界，又何尝不是一种热爱之后
的奖赏？

见天地

在文艺创作中有一种说法，说所有
导演其实都只有一部作品，就是他的那
部成名作、那部代表作，之后所有的作

品就是不断重复自己。而有这种困扰的
艺术家又岂止导演？

姚慕双先生素来有“一人千面”的
美称，他一生塑造了众多活灵活现的人
物形象，演老工人就像老工人，演酒店
服务员就是服务员，做骗子是骗子，没
有一个是重叠的。姚老直到晚年还一直
活跃在国内外舞台上，儿子姚勇儿曾不
解地问他：“你名有了、钱也有了，学
生也这么多，到今天还在演出、还坐长
途飞机到美国去做文化交流的动力是什
么？”姚慕双回了他 8个字———“跟上时
代、与时俱进”。

试问这样的艺术家又怎么可能不断
重复自己，只有一部代表作呢？如果说
年少时难的是如何出名冒尖、站稳脚跟，
那么立业之后的难就在于如何突破自我。
“姚周”的时代或许也能躺在功劳簿上重
复自己，虽然最后肯定不能成为一代泰
斗，但运气好也许也能吃一辈子老本。
今日的时代，我们如果不愿意自我突破、
妄想躺平，往往三年五载就会被时代抛
之于后，什么 35 岁危机、无薪退休便
会接踵而至。

只有放下那个小我，放下那个小我
曾经的荣光和成就，才能去突破自己、
变成更好的自己。

见众生

有的人一辈子，留下了一些钱财；
有的人一辈子，留下了一些荣誉；有的
人一辈子，留下了许多情感羁绊……而

姚慕双先生留下的最宝贵的，无疑是他
对别人的影响。

2018年 12月，“纪念姚慕双诞辰
100 周年座谈会”在锦江饭店举办，
姚慕双的双字辈徒弟、当时已经 84 岁
高龄的童双春老师一说起恩师姚慕双，
忍不住哭了三次。

姚慕双先生个人成就极高，难得的
是广开师门，仅双字辈高徒近 30 人，
后又以老师的身份教授了几代滑稽人才，
并恩泽整个滑稽业界。如果说作为一个
“普通人”，能够管住自己对财物的贪欲
是一种廉洁，那么作为一个艺术家或者
说在任一行业里有造诣、有地位的人，
要管住自己对地位、对手艺的贪婪，则
是更难得的一种廉洁！

一个行业的发展，不是一人或几
人的事，如果贪恋自己的手艺和地位，
如果师父教徒弟都要留一手，如果霸
占头衔不让年轻人出头，那么再兴盛
的行业也会随着这批人没落而慢慢衰
败下去。姚老用自己对徒弟、对学生、
对后辈的影响，让整个滑稽事业迎来
空前的繁荣，也让百年之后，依然有
人记得“姚周”。

2004年 9月 20日，徐汇区中心医
院的病床上，86岁的姚慕双先生带着安
详的神情“笑着向昨天告别”。他生时
为太多人带来了欢笑，走后却收获更多
的泪水和怀念，他不是高官、贵人，更
不曾腰缠万贯，却用对自己事业的热爱
诠释了不自觉的自律，更用对行业的大
爱示范如何对生命、地位廉洁不贪。我
想这就是姚慕双先生这位伟大的艺术
家，在艺术成就之外、在欢声笑语之
外，给我们这些普通人的另一份伟大的
礼物和启发。

渊作者为上海文广影视集团委员
会盟员 冤
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2014 年 10 月 15 日在北京召开文
艺工作座谈会，我有幸作为全国地方戏
演员唯一代表参会。会后，习近平总书
记走到每位代表面前和大家亲切握手。
当他走到我面前时，对我说：“你是上
海的茅善玉。”又对其他代表说：“沪剧
是上海老百姓喜闻乐见的地方剧种，长
期坚持现代戏的创作演出，好！”说完又
问我：“你最近在创作什么戏？”我回答
道：“在创作一部叫《敦煌女儿》的戏，
是根据敦煌研究院院长樊锦诗的事迹去
创作、编写的。总书记，您说好吗？”总
书记说：“敦煌我没有去过，但樊锦诗
我认识，很好，祝你成功！”

总书记的鼓励让我心潮澎湃，我下
定决心要把这部戏做好。其实，早在
2012 年我们就着手创作 《敦煌女儿》
了。记得 2011 年， 《解放日报》 有一
篇报道叫 《甘愿用一生守护敦煌———
樊锦诗》，我被樊锦诗那种实事求是、踏
实做人、追求真理的精神打动。我想起
曾经看过的报告文学《祁连山下》，那篇
文章写了敦煌第一代守护神常书鸿，他
的精彩一生也让我印象深刻。虽然我没
有去过敦煌，但一代代敦煌守护者的精
神深深感动了我。改革开放以来，随着
经济大发展，社会利益日趋多元，也萌
动了人们的浮躁心态。樊院长那种能沉
下心来做事的精神值得我们学习。

和樊院长第一次见面是在 2012年的
“两会”会场上，我用上海话和她打招呼，
她也用上海话回我：“晓得的，你是上海
沪剧院院长，我知道你的意思，但是我不

想，我的生活很简单，洞窟、办公室、图
书馆，没有什么好写的。”（在这之前，
我已经请人和樊院长打过招呼，想创作以
她的一生为主题的沪剧，但是没有成功。）
樊院长并没有马上答应，只是让我先去敦
煌看看。回到上海，我马上组建创作班
子，4月 3日就出发去敦煌，拉开了《敦
煌女儿》创作的大幕。

2013年《敦煌女儿》第一次试演时
没有达到预期目标，给了我们很大的打
击。大家认为沪剧的传统特色是“小儿、
小女、小情调”，和大西北戈壁沙漠的气
质不符……在重重打击下，我有点泄气
和沮丧，但内心总有一个声音告诉我，
这肯定是个好题材，值得我们文艺工作
者去关注。

今年恰逢习近平总书记主持召开文
艺工作座谈会并发表重要讲话 10周年，
在那次座谈会和全国政协十三届二次会
议文艺界、社科界委员的联组会上，总
书记反复强调，要用心用情用功去抒写
人民，要发扬工匠精神去创作。我进一
步认识到，《敦煌女儿》值得做。作品
不好看，不是题材不好，是我们还没有
做到位。回顾沪剧历史，也有不少表现
“大海、大漠、大事件”的作品，如《罗
汉钱》 《星星之火》 《红灯记》 《芦荡
火种》等。沪剧的血脉就是“与时代同
行，与城市同步”，而我们的时代，就需
要像《敦煌女儿》这样的戏。

会后习近平总书记的关心，更是给了
我勇气和力量。回上海后我立刻重组剧
组、集结团队，再次从江南出发，沿着河

西走廊，重走丝绸之路，去感受那片广袤
的大地和飞沙，感受敦煌莫高窟人的生活
状态和文化情怀。我们邀请到了国家一级
编剧杨林、刘锦云，导演张曼君，音乐创
作汝金山，舞美刘杏林，灯光邢辛，服装
王玲，形体姚晓明等创作团队前后八次分
别奔赴敦煌、体验生活。我们践行了习近
平总书记对文艺工作者的要求：“到人民
中去，向生活学习。”用十年磨一剑的精
神，来打造精品力作。
《敦煌女儿》演绎了樊锦诗从上海小

姑娘到“敦煌学”大学者的数十年人生
历程，通过不同叙事场景下的几场戏集
中展现其学术修养、知识分子风骨和对
敦煌的爱。整部戏以倒叙与闪回相结合
的方式构筑剧情走向与叙事情节，叙事
方式穿插跳跃犹如电影蒙太奇的时空变
化与拼接。开场时是满头华发的樊锦诗
回顾扎根敦煌 50 年的历程；随时间线
“穿越”回刚刚大学毕业时与常书鸿三击
掌的活泼少女，表现了她对学术研究满
怀憧憬和对未来艰苦生活充满信心；随
着剧情发展，是中年樊锦诗的睿智沉静、
独当一面，表现她对待学术研究时的一
丝不苟……通过巧妙演绎和自如跳转恰
到好处地将人物形象丰满、立体地呈现
出来。整部戏不戏说，所有的事件都是
真实的。

十年磨一剑，《敦煌女儿》获得了
专家和观众的一致好评。2022年荣获第
十七届中国文化艺术政府奖文华表演奖。
同年，改编的电影被评为第 35 届中国
电影金鸡奖最佳戏曲片。 《敦煌女儿》

的成功验证了总书记所说的“用心用情
用功抒写人民、描绘人民、歌唱人民”。

我始终牢记总书记“传承、创新”
的嘱托，让沪剧始终能“与时代同步”。
沪剧是可以做大题材、大事件的。我们
关注火热的生活，创排了《陈毅在上海》
《邓世昌》这类既正能量又好看的戏。当
时，为纪念甲午战争爆发 120周年，我
们排演了 《邓世昌》，这部戏以阳刚之
气，重塑了邓世昌及其将领们不畏生死、
保家卫国的英雄主义形象。

这十年里，我们为推动沪剧走出上
海做了很多努力。记得《邓世昌》去北
京大学演出，演出前，我担心观众看不
懂，担心他们不喜欢。演出后，北大学
子对这部戏好评如潮。更让我感动的是，
在卸台的时候，因为礼堂外灯光比较暗，
学生自发站在两边，用手机给我们打灯，
让我们以后再来。

因为《邓世昌》的成功，我又和北
京大学签订了三年演出协议。第二年带
去 《敦煌女儿》，第三年演出 《雷雨》，
这几部戏轰动了北大校园，清华也请我
们去演出……我们还去甘肃敦煌、兰州，
海南三亚，陕西西安及山西等地演出，
都获得了好评。通过这些演出，沪剧走
出了上海，也扩大了影响力。

经过多年实践，我深深地感受到，只
有创作出更多贴近时代、贴近生活、贴近
人民，展现新时代风采的作品，才能引发
观众的共鸣，让更多的人喜欢沪剧。

渊作者系民盟上海戏曲艺术中心委员
会盟员冤

用心用情用功
打造出人民喜闻乐见的艺术精品

荫上海沪剧院原院长尧沪剧表演艺术家 茅善玉
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地点院 刘海粟美术馆 渊上海市延安西路 1609号冤
时间院 2024年 10月 29日-2025年 1月 15日

周二至周日 9:00-17:00 渊16:00后停止入场冤
周一闭馆 渊国家法定假日除外冤

▲刘海粟 叶江山如此多娇曳 1975 年，国画 134*65cm

▲刘海粟 叶释回增美曳 1993 年，楷书 46.5*98.5cm

抚平冉冉逝去的光阴
又见过去岁月如歌的年轮
一页页 一篇篇
刻骨铭心的画面
我心驰神往不懈地追寻
追寻我生命的那份纯真
心中抹不去的那一片云彩
追寻那永远属于我们的那份无悔的忠贞
上影是我追寻梦的地方，今年是上

影成立 75周年，祝上影生日快乐！
每天早晨起床后，我喜欢在家中的

院子里一个人坐着，或是听鸟叫，或是
打扫落叶，或是煮水泡茶，然后出门上
班。最近亦是如此，与往日不同的是，
脑子里总会浮现碎片似记忆，不停切换
着画面……

上世纪八十年代到上影报道时上影
厂大门的样子；搬进上影厂 2号门和 3
号门之间的殷家角上影宿舍兴奋、幸福
的样子；在上影厂 1号门或是 4号门坐
上没有空调的大巴、领上早餐出发拍戏
的样子；看着住在上影厂 4号门八大楼
上影招待所来自全国各地演员忙碌的样
子……一切好像很遥远，又好像就在昨
天。好怀念、眷恋那些上影岁月，我的
成长，我的青春，我的迷茫，我的岁月。

剧团 94 岁的老电影人宏霞老师说
过这样一句话：“因为热爱，所以坚
持。”而我们每一个上影人的过往经历又
何尝不是上影的历史。

为了纪念上影厂成立 75周年，我主
动报名参加了上影集团组织的一场有趣、
热闹的活动，其中最重要的环节除了在
上影广场大合影外，就是吃上一碗上影
食堂的生日面、喝上一杯上影的咖啡。
身边的人都在谈着未来，而我却想着过
去。我与身边的人讲起当年 20出头的我
住在上影厂 1号门左侧的冷饮间楼上宿
舍，上洗手间要跑到边上漆黑的摄影棚，
周末空荡荡的大院里，时常就我一个人
和我收养的一只金黄色的小草狗，我还
给它起了一个好听的名字———婉容。
抬头已是冬，方觉岁月太匆匆，少

年的梦还未醒，回头已是半生。
吃面时看到穿梭在我身边忙来忙去

的人，充满着朝气的年轻人，恍惚间我
好像看到了当年的自己，眼前的他们青
春有活力，我也曾年轻充满活力，上楼
梯都是要跑着上的。当年拍戏看到老同
志拿着剧本一遍一遍地背词，也曾好奇
地问过老同志们：“你都记住了，为什
么还要反复背？”老演员笑呵呵地跟我

讲：“不行了，记忆力不行了，记住了
感觉又怕再忘记。”如今的我两鬓也出现
了很多银丝，也会拿着剧本一遍又一遍
背着已经烂熟于心的台词，因为总怕拍
摄时又忘了。

去年是上影演员剧团成立 70周年，我
采访了近 70位电影人，请他们谈一谈他们
和上影厂，谈谈他们和演员剧团的故事。

我清楚记得达式常老师回忆他第一
次到上影厂领工资的样子、第一次进剧
组拍戏时跟老演员张翼合作时的样子；
梁波罗老师回忆他报到时去的地方就是
上影厂的摄影棚，他第一次看到瑞芳老
师的样子；也记得向梅老师跟我说她来
到上影，住在大木桥上影一个仓库里挪
出来的一个地方当宿舍的样子。

我还能清楚地记得牛犇老师悄悄把
一个写着“我们一起从今天起考虑塑造
自己成为一个合格的中国共产党党员吧”
的字条塞在我手里时的样子，记得我远
远地看着牛犇老师举手宣誓、如愿成为
共产党员的样子。

记得 2018 年上影演员剧团回归武
康路 395号老剧团院子时，大家喜悦、
激动、开心甚至是喜极而泣的样子。

记着与 90 多岁的秦怡老师在青海

湖畔拍戏时，坐在海拔 3000 多米的山
上吃着盒饭时的样子。

记着上影股份公司上市时我和秦怡
老师站在台中央，我拉着她的手见证历
史时刻激动的样子。

上个月我刚从美国洛杉矶回到上海。
这次去美国是为了参加在洛杉矶举办的
中美电影节。其间我被邀请参加了一场
中美电影人的论坛，大家都在为加强电
影人之间的交流和面对中美电影所存在
的不同困境寻找答案。

记得当时我说的第一句话就是：
“电影永远不会死，因为我们身后、身边
有很多年轻人在干电影或是准备加入电
影人的行列，这是一个多好的样子，多
好的画面，多么令人期待，多么令人感
动的样子。”我为自己能成为电影人感到
幸福，我为自己能成为上影人感到骄傲。
我无数次这样说过：“我为能将自己的
电影艺术人生与赵丹、金焰、孙道临、
白杨、张瑞芳、上官云珠、王丹凤、秦怡
等上海电影前辈们有所关联而倍感荣耀，
我为能将个人的生命过程与上影演员剧
团有所关联而感到无限幸福。”

抚平冉冉逝去的光阴，又见过去岁
月如歌的年轮。

如今的上影已经 75 岁了，他已不
年轻了，但我想对他说：对我们而言，
觉得你比年轻的时候更美……

因为他们不仅勾勒着岁月的画面，
他们也曾使我们的生命岁月如歌！

渊作者系民盟上海电影 渊集团冤 有限
公司总支部主委冤

梦开始的地方
———写在上海电影制片厂成立 75周年之际

荫上影演员剧团团长尧中国电影表演艺术学会副会长 佟瑞欣

作为一个自然爱好者，从身边的鸟类开始，到大西北的荒野生
灵再到脚下绿地里的微观群像，七八年间，我也不知道拍了多少东
西。但我依然觉得，自己在自然面前，永远是个长不大的孩子。

当我们谈自然摄影，很多人脑海里第一时间想起的估计都是迁
徙季，无数角马奔驰的非洲大草原，抑或是戈壁荒原上徘徊的野狼
群，或者是云南丛林里栖息的大象、长臂猿、巨蟒……诚然，这些
都是自然摄影的常客，一张背景雄浑、明暗比恰到好处、动物姿态
优美，最好还能进行叙事的照片，是众多摄影爱好者追捧的目标。

诚然，在上海这样的城市里，大多数人是很难抽出时间，去大
西南、西北长途旅行的，更不用说走出国门，却要把有限的假期拿
去空旷的非洲大草原或是蚊虫密布的热带雨林“碰运气”。于是，
飞鸟成为了很多城市摄影爱好者的选择。尤其是南汇东滩湿地，每
年到了候鸟季可以说是美不胜收，高峰期几乎每天都能看到新的鸟
儿出现在海边的“魔术林”里。

然而，让人不那么愉快的事情很快也随之而来。有些人为了拍
出“数毛片”祭出十八般武艺。有的人会一路狂奔，甚至三五成群
围追堵截一些“网红”候鸟，直到把鸟追到疲惫不堪地落在一个树
枝上，满脸惊恐地看着他们狂按快门；有的人则会精心布置一个场
景，在其间放一些面包虫作诱饵，等待鸟类自己“上钩”；更有甚
者为了拍出所谓飞版照片，在诱饵里放入鱼钩，对吃钩的鸟造成巨
大的伤害……最让人心碎的，还是去年岩鹭的造访，让魔都一众观
鸟人为之疯狂。然而为了近距离拍到岩鹭，有些摄影者向其投喂鱼
干。不料鱼干竟然卡在岩鹭喉咙里，最终夺去了它的生命。

自然摄影，最重要的，真的是所谓的“出片”么？面对这个主
题，不禁扪心自问，你最早举起相机的原因是什么？

是什么，让你放弃周末舒适的空调间，伴随着烈日和无数野蚊
的“问候”，蹑手蹑脚地穿行在乡间杂草丛中，生怕踩到任何一个
悄悄爬过的小虫？是什么，让你在头顶上的宝石蓝和洁白染上曙光
红晕之前，就静伫在寂静的山林中，聆听第一声报晓的鸟鸣？是什
么，让你顶着凌冽的西风，飞驰过漫天招展的经幡，只为一窥大猫
们在这极端环境里的生存密码？是什么，让你无视深渊的恐惧，纵
身翻入那无尽的碧蓝之中，循着历史沉没的足迹，偶遇一场无数海
洋生命交织而出的“风暴”？

最终，你停歇在了一片牧场。黄昏的湖边，光线快要消失了，
你仅仅想去散个步，两个身影却轻盈地向你走来，伴随着清入云霄
的鸣叫和优雅舒张的黑白色羽衣。

你没有带相机，随身的手机，因为光线问题也无法拍得真切。
雄鹤见你赖着不走，又向前走了几步，叫声里也多了几分不满。雌
鹤虽然有些胆小，但也怯生生地跟随着伴侣的脚步，朝你走来。

时间、空间，在这一刻都变得模糊了，只有眼前这两个身影，如此
真实。

最终，你明白你闯入了他们的领地，识趣地慢慢退出了这片伊甸，而
他们，也迈着得意的步子消失在了最后一丝暮光之中。恍惚回过神，眼泪
已经完全模糊了你的视线。虽然没拍下这一瞬间，但那穿越亘古时光的
美，仿佛都凝聚在了这一刹那，深深地烙印入你的灵魂。

摄影，只是一条道路，带你通向了自然与荒野无穷的大美境界。摄
影，也是一扇窗，让你把这份美，能够带给更多人看到，虽然只是很小的
一部分，但能让更多人意识到保护自然，从身边做起。于己，它是灵魂触
碰生命之美的阶梯；于人，则是一场由日常琐碎通往灵性世界的渡船。久
居钢铁混凝土的樊笼里，散步在弥漫着杀虫剂味道的绿地中，你，又有多
久没有看到蜂蝶飞舞、布谷报晓的春天？就算你没有预算购置昂贵的摄影
器材，简单地走近自然，拿起望远镜、放大镜从身边的荒野看起吧，相信
你依然能获得心灵的洗礼，找回那份童真的快乐。

渊作者系民盟市委机关干部冤
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人生随笔

清风盈怀 艺德留香
———纪念姚慕双先生逝世 20周年

荫上海滑稽剧团编剧 朱梦


